
柏楊與茹志鵑的矛盾（上）

皮膚問題的應對
天氣又濕
又乾，加上

多用消毒用品（我們沒有用，
只是簡單用水和肥皂），很多
人反映說出現皮膚問題。
借此說說，大部分的皮膚問
題都是內在問題。首先，要搞
好腸胃，多喝薑粥、豬肚湯
等，健健脾胃，若能一天去兩次
大便，幾天後皮膚應該會好轉。
另外就是祛濕湯，坊間有不少湯
包或涼茶都有祛濕功效，不建議
太涼的，我們都是用木棉花、菊
花一類，不喝冷的，尤其是有點
濕疹或牙肉痛，飲一次已有效
果。當然，虛弱及寒濕體質不
合，最好問問中醫意見。
內在問題第一線是腸胃，但
很多人的健康問題就更複雜，
中醫朋友說香港人的皮膚問題
多是肺、腎及肝的毒素，一般
都要清一陣子。只用外用藥不
單解決不了，還會影響排毒，
所以不要只試不同的藥膏或潤
膚霜。
至於真的是皮膚問題，例如
蚊叮蟲咬、燙傷、汗疹等等，
有幾種用過的外用品不錯，藉
此介紹一下：
1）薰衣草油——這個是萬用

的，但要買有機及品質好的，
很快就痊癒。
2）椰子油——有傷口及沒傷

口，我們也會用。另外若是內
裡健康問題，每天空肚用椰子
油做油拔二次，可以改善排
毒。十分方便。
3）印楝油——蚊咬十分快

好，味道像蒜，但對大部分皮
膚問題及小傷口癒合也好。且
也適合寵物用。
4）鮮蘆薈——具消炎及潤膚

功效，閒時做面膜加點檸檬還
可以美白呢。一用蘆薈，暗瘡
都很快退。
5）不同的精油——坊間有很
多推介，這兒不詳細說了。針
對皮膚的話，絲柏、乳香、永
久花等都對不同紅腫或傷口有
很好的療效。
6）艾草——行氣活血，偶發

性濕疹，開盤熱水煲艾草，然
後用來浸或洗，很快便痊癒。
剩下的可以翻熱和加熱水浸
腳，然後就睡個好眠。
不要用太多街上買到的合成

物，不是多化學或致敏原料，
就是石油副產品。簡單點用吃
得下肚子的植物油，其實已有很
多選擇。

柏楊的大
陸行，除了
台灣《大陸

文學大系》的風波外，他在第
一站的上海行與上海作協副主
席茹志鵑也鬧出很不愉快的事
件。
柏楊張香華伉儷準備啟程赴
大陸，美國愛荷華國際寫作計
劃主任聶華苓建議由茹志鵑代
安排。聶華苓與茹志鵑稔熟。
當時柏楊曾通過我轉信給茹
志鵑。一九八八年十月四日，
茹志鵑曾給我來一封信，內容
略謂：

柏楊先生托你轉來的信已收
到。他同時也直接給我寫了
信，並給我他在台北家中的電
話，我試了試，竟很快接通
了。他告訴我他將在十五日從
香港再告訴我他來上海的具體
航班。他來訪問，許多人是非
常高興的，但我就生怕熱情過
了頭，會給他帶來不便，他來
訪問時，我們將派評論家、
《上海文學》執行副主編全程
陪同，住宿、車票等已電告各
地兄弟協會，他們會妥善安排
的。他們知道郭先生要來，都
非常歡迎，如柏楊先生到港，
你見到他時，請代為轉告，他
的具體日程，如另紙。
信中稱「郭先生」，是柏楊

的原名「郭衣洞」。
從上述茹志鵑信中的表述，
她對柏楊夫婦的大陸行非常重
視並作了精心安排。

可是，因為兩岸久違凡四十
年，海峽兩岸文化背景很不一
樣。在內地，如果沒有接待單
位，很多事情是辦不了。
自由慣了的柏楊，希望能自

己安排行程，包括安排會見想
見的人物。
其中雙方最大矛盾產生是柏

楊要求探望王若望事件上。
茹志鵑對此事感到為難，表

示王若望不在上海。
柏楊死心不息，張香華通過

香港的胡菊人，輾轉聯繫到王
若望的電話，證實王若望在上
海家，並沒有離開。
結果柏楊夫婦自己去探望王

若望。
柏楊此後對茹志鵑便很有意

見，並在他的《家園》回憶錄
原原本本把整件事的來龍去脈
寫出來。
這件事發生後，柏楊決定自

己安排行程及會見人等，當然
辦起來並不很順利。
茹志鵑待到翌年一月二十六

日接受新加坡《聯合早報》的
訪問，作了回應。
茹志鵑對記者說：「我和柏

楊的認識、交往，是因為聶華
苓的關係。我和聶華苓是好朋
友，聶華苓和柏楊又是好朋
友，聶華苓曾向我表示，柏楊
很想回來看看，但他不願以探
親的身份回來，而希望有個協
會邀請他，於是我覺得，我們
上海作家協會願意邀請他。」

（柏楊誕生一百周年之七）

演藝圈幕後好友傳遞來好消息，已
率團隊回歸內地「橫店影城」開工了，
從朋友的聲音聽得出他的心情是很興

奮、情緒高漲，畢竟如困在「籠」中多月的鳥兒，再展
翅高飛，誰不雀躍呀！
去年香港社會問題動盪不斷，在暴徒打燒砸的種種

「暴力」下，香港市民生活的環境、質素等都在下降，
飽受煎熬，加上今年初全球爆發新冠肺炎病毒的疫情
下，不少人被迫「手停口停」，更是苦不堪言，朋友們
再次踏上工作的「征途」，竟然表示有「重生」的強烈
感覺，聲音抖顫地說︰「以前是開工望收工，完成節目
或劇集的攝製，如期返香港見家人朋友，都是台前幕後
團隊的工作目標，但現在香港社會的氛圍，可以『安居
樂業』的生活環境早已被『慘不忍睹』這四個極之貼切
的形容詞取代了！工作跟以前一樣的疲累，不過心境卻
比在香港『自在』很多，不用多說，香港市民絕對明白
有此心情是為什麼。」
已年屆四十多五十歲的朋友都說，能分辦是非對錯，

乃人類最強大的智慧，他們真的真的無法理解現在的新
世代為何「摒棄」了智慧，去成為傳播仇恨的機器，有
一句快被他們說爛了的話就是︰我們這樣做，完全是你
們「迫」的！如此這般的「瘋人瘋語」，實在令人只能
大為無語。朋友們強調並非想「不厭其煩」的講大道
理，不過自他們懂人性以來，父母長輩要他們眼睛學做
事，嘴巴學做人，或者一件事困不困難，複不複雜，不
在於「它」的本身，而在於看待「它」的人的心態，每
個人都有不一樣的路要走，所以，縱使面對逆境，他們
會走好「下坡路」，生活裡仍繼續做一隻奔跑中的蝸
牛！亦樂觀寄語彼此，人生後半場，懂放下，你就贏！
筆者也想說，朋友，你的理智明言，我受教了，感謝！

做奔跑中的蝸牛
離開生機盎然的盤錦，

我坐高鐵來到瀋陽。
瀋陽是遼寧省省會，地

域上是東北三省最大的城市，人口約850萬，
這是一個繁華熱鬧，車水馬龍的大都會。
這次到瀋陽除了觀光，我還嘗試一個有別

於過去的旅遊方式，就是以一個地方（瀋陽）
為中心點到周邊——不超過100公里距離的地
方遊走，每天一大早出發，晚上回瀋陽。這個
方法的好處是減少拉着行李轉換酒店次數，我
每天只需帶着必需用品——那是兩個環保布
袋。一個環保布袋裝糧水，我帶熱茶、開水和
麵包，因為一整天在景點遊走，未必找到飯
館，有時更是沒有時間吃飯；那茶水、麵包就
可大派用場。另一個環保布袋則是帽子、太陽
眼鏡、傘子等，還有一本薄薄的書。雙囊合
璧，那我就可以瀟灑行走大地啦！
瀋陽不愧是東北大都會，交通網絡四通八

達，飛機、高鐵、長途大巴應有盡有，由於我
以瀋陽為中心點每天往返遊覽地，最少要待上
4、5天，所以住的地方要舒適，更要接近高
鐵站。找到了，這是一家新型特許分銷酒店，
幾乎內地每個一二線城市都有
連鎖店。這酒店吸引我邁步進
去的原因一是它和瀋陽高鐵
站——瀋陽北站只需8分鐘步
程；二是因為它的建築設計整
潔新穎，讓我心生好感。
幸運之神又眷顧我了，進去

一問，房價320元一晚（包自

助早餐）；房間明亮時尚，果然是大城市；服
務員態度有禮專業，令人放心。
這家旅館的服務員專業之處是他們成了我

的旅遊嚮導，每天晚上計劃明天行程，我總到
服務台徵詢他們意見；他們不但為我逐一解
答，甚至自己上網，或找他們的朋友為我提供
意見。這家旅館的服務員也告訴我：旅館旁邊
有一家佔地4層的大型超市，建議我去逛逛，
可多了解瀋陽民生。每晚從遊覽地回瀋陽，我
總「遵從命令」到這裡走走，看看這裡五花八
門的貨品，和不同的人聊天說話，從「地氣」
中感受當地人生活。
這家旅館讓我最念念不忘的是他們的早

餐：新鮮、熱氣騰騰；中西食物合璧，琳瑯滿
目；匪夷所思的是乾淨，食物台上沒有丁點醬
汁，更沒有被弄翻到桌上的小塊食物。原來這
裡有服務員專責清潔食物桌，更有服務員按時
更新食物以保新鮮。
看着服務員用心殷勤工作的背影，我想：

我住的並不是五星級飯店，但我在這裡得到的
是尊重；這尊重並不用金錢換來，而是這家旅
館上下對人的敬重而來。

對人敬重，這是人基本而高
尚的品格，更是了不起的國民
素質。這最棒的國民素質，就
在這一家三星級旅館裡閃閃發
亮，她的光亮照耀我心，照耀
眾多旅客，讓旅客們帶着溫暖
和尊嚴踏上旅途，朝氣勃勃地
繼續他們的人生路！

中國四大河流行︰黑龍江篇瀋陽之一

過往日子習
慣了每隔一段

時間便往新光戲院，但這大半
年因為疫情嚴重，戲院要暫
停，往新光的次數少之又少，
很失落！
其實對新光戲院真是有太深
厚的感情，自小跟着老爸去新
光戲院睇戲，粵劇為主，而中
國內地的戲曲文化藝術，沒有
一個劇團的演出我是沒看過，
只可惜自己沒有天分且懶，否
則真可以成為評論員，寫下戲
曲藝術評論，扮專家。
那天，得知李居明師傅為新
光戲院領取所獲得的服務大
獎，特別跑去看看，聽他講新
光戲院的近況，聽他講疫情之
後新光戲曲文化中心有何新計
劃。李師傅是永不令人失望
的，只要我們問，他
一定會有讓我們滿足
的答案。
李師傅話希望能在
短期內重開戲院，恢
復演出，而重頭戲
《粵劇特朗普》將會
在六月份於西九文化
中心正式公演。
他說因新冠肺炎肆
虐全球，香港社會各

階層受影響至今逾百日，有感
近期疫情轉趨平穩受控，整體
狀況較為樂觀，應是時候讓社
會恢復正常運作。考慮種種實
況後，認為於五月中旬至月底
重開新光是可行的，更希望屆
時觀眾不用戴着口罩入場睇
戲，感覺更寫意舒暢。
「祈求一切順利，願望成
真！」李居明坦言因疫情影
響，戲院損失甚大，新光今年
檔期本來早已排滿，突如其來
的疫情打亂一切，幾個月來戲
院停開，幾百場演出包括電影
被迫取消，最保守估計也要虧
損逾千萬。「各行各業都難逃
此劫承受苦難，但不要緊，噩
運終會過去。」
由於新光檔期早已排滿，故

六月份公演的《粵劇特朗普》
會安排於西九文化中
心開鑼，李居明表示
此新的戲劇題材貼近
世界形勢，相信年輕
觀眾及文化界人士必
感興趣，已有計劃短
期內（五月份）開售
門票，他希望此戲能
衝破近月市面的低
迷氣氛，帶頭引領觀
眾重燃睇戲熱情。

新光再現

國家主席習近平最近的陝西之
行，讓秦嶺再一次受到眾人關

注。關於秦嶺，詩意在胸的人，最先想到的一
句，便是有了秦嶺，中國從此有了南方北方。這
條橫亙神州中部的綿長山脈，不僅是中國地理意
義上的南北分界線，千百年來，也是中國人心靈
上的一道關口。雲橫秦嶺家何在，雪擁藍關馬不
前。韓愈被貶潮州，離開長安行至秦嶺時的這一
番感慨，說中了後世多少壯志未酬者，內心的波
瀾起伏和無盡的惆悵。
作為秦人，我似乎從來沒有為秦嶺寫過一篇文

章。可能她實在離生活太近，始終看不清她全部
的面容。自記事起，只要睜開眼，就看到她橫在
那裡。天青時，她是一道無止境的幽藍，接着天
連着地。天晴時，濃濃的綠遮不住連綿起伏的峰
峰嶺嶺，連稜角都崢嶸清晰。有時候她更像是家
裡的屋簷、門前的大樹、村口的石碾子，或者是
城門樓子上的銅鈴，不起風，閉着眼睛都能在耳
朵裡迴響她清脆悅耳的聲音。
我們很少會文縐縐地稱她做秦嶺。在秦人的生

活裡，她是翠華山、太白山、終南山、首陽山、

華山、驪山……這一座一座在秦地以外的人，聽
來如雷貫耳的山名，在秦人的眼中，只如戲台上
的生旦淨末丑，用挺拔俊朗的一招一式，用婉轉
嫵媚的回眸顧盼，用蒼勁沉穩的忠臣良將，用頜
下灰白飄逸的長髯，用嬉笑怒罵的善變嘴臉，再
現了古戰場上的刀光劍影，演繹着長生殿上的生
離死別。
道不完的成王敗寇，唱不盡的盛世恢弘，思不

絕的江山如畫，史書上一行一行的驚心動魄，落
在祖祖輩輩棲息於此的秦人眼裡，也只是煙火平
常的一朵絢爛談資。
翠華搖搖行復止，西出都門百餘里；西上太白

峰，夕陽窮登攀。太白與我語，為我開天關；巫
峽千山暗，終南萬里春；伯夷叔齊不食周粟，首
陽采薇；息徒蘭圃，秣馬華山；驪山語罷清宵
半，淚雨霖鈴終不怨……李白杜甫白居易，嵇康
納蘭司馬遷，文人墨客們瀚若煙海的吟誦，一座
山就已經讓我們琢磨了好多年。老子騎青牛入函
谷關，落腳終南山樓觀台，留下五千言《道德
經》，澤被後世；鳩摩羅什在圭峰山下的草堂寺
裡譯經說法，佛家典籍由此廣傳中土；白居易蟄

居於此寫就的《長恨歌》，迄今仍人人都能全篇
背誦；首陽山下目不識丁的耄耋老嫗，隨口也能
說一段伯夷叔齊餓死不食周粟的陳年舊事……太
白山上千年不化的積雪，也遠不如這累世的錦繡
華章，對秦人的浸潤熏陶。
我自小住在終南山下，跟隨長輩鄰里慣常的叫

法，呼其為南山。半大少年時，上躥下跳，呼朋
喚友，踩着單車就闖入一道山溝。即便是三伏
天，稍微進得深了些，便覺寒意逼人。曲折蜿蜒
的山路邊，必定有一條幽深的河溝，常年水流不
斷。有水有大樹又向陽的地方，多半會有拙樸簡
陋的茅屋磚舍。寄居此處的多半是怡然自得的終
南隱士。有時累了渴了，會叩門去討一杯水喝。
隱士們雖都不喜多與人言談，暖水瓶裡的水，倒
是要多少給多少。
我記得有一回跟鄰居的小孩去首陽山，出門走

得急，飯也沒有吃飽。午後的陽光還溫熱暖融，
我們兩個卻已是飢腸轆轆。在山間一位素不相識
的隱士大叔家裡，我們一人幹掉了一大碗熱氣騰
騰的油潑辣子連湯麵。
想必山水如斯，人情風俗亦如斯。

雲橫秦嶺雪擁藍關
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前幾天，有人在微信上問
我，你信中醫嗎？問得有點
突然，一時找不到理由回
答。究其原因，是疫情時期
有人把中醫和西醫推到了風

口浪尖，使其成了網絡上的熱議話題，而備受
質疑的則是中醫。沉吟半晌我才回覆：無論中
醫和西醫，我都信。為什麼不呢？我雖不懂醫
學，也沒接受過醫學專業知識教育，卻知道眾
多人等在並不研究中醫醫學的情況下妄加評
論，太不應該。從古至今，中醫挽救了多少人
的生命，有目共睹。
作為古代勞動人民創造的傳統醫學，中醫

在我國已有幾千年歷史，雖然古老，但是它
的理念卻並不落後，正如抗疫院士張伯禮所
說，許多現代醫學的最新前沿，包括我們現
在西醫強調的系統科學、精準醫療，它的整
體觀念和辨證論治早在幾千年前就提出來
了，儘管提法不一樣，理念卻趨同。中醫和
西醫各有所長，經過了臨床實踐和驗證的中
醫，應和西醫各領一片天下。中醫強調的養
生保健，對生命健康發揮了更為積極的作
用。根本問題，中醫和西醫一樣，關鍵就在於
醫者是否不斷提升磨礪醫術，懷着一份虔誠與
責任治病救人，為百姓服務。
中醫的前身是漢醫，後來才統稱中醫，是

研究人體生理、病理以及疾病的診斷和防治
的一門學科。它承載着我國人民同疾病作鬥
爭的豐富經驗和理論，是在古人樸素的辨證
思想的指導下，通過長期實踐逐步形成並發
展成的一個醫學理論體系。中醫醫術曾惠及
多少人我沒法計算，但是作為普通人，不僅
僅是信任這麼簡單。我可以說，中醫曾經惠
及我，讓我在一次次痛病之後仍然擁有一個
健康的身體。
很喜歡這樣一個情景。燈火在夜色中點亮，

橘黃的光線從窗戶裡透出來，溫暖而寂靜，和
燈光一起滲透出來的，還有一縷若有若無的藥
香，在從那個昏黃燈光的窗口經過時，這股藥
香便飛出來，撲向你的鼻端，有意無意地引起
你的懷想。你都不知道，在這個沒電燈的夜
晚，是誰還在古老小巷的盡頭熬藥，讓中藥的
氣息像蝴蝶一樣翩然散開，在他看不見的地方
撞擊你的心扉，瞬間打開所有有關草藥的記憶。
這樣的情景很美，溫暖，也有些淒然。我想

那個煎藥的人，是否因為久病不癒的自己或家
人心情沉重？如果這是一個女孩，那些藥香也
許能夠釋散一下她的淚水。想起小時候，也是
傍晚的時候，母親守着一隻小小的火爐煎藥，
她把柴草梳理得很輕很細，默默地往爐膛裡添
柴，一點點朝火舌的上方扔去，柴一進膛，立
刻就燃成了一個跳躍的「花朵」，這些紅紅的
「花朵」在母親那一根根柴草的延續下，才不
輕易熄滅。而坐在那把黃泥火爐上的圓口的砂
壺，卻已是咕咕作響了，深褐色的藥水在快要
溢出的壺口上沸騰，一股濃濃的氣息撲來，母
親告訴我說那是些藥香。在我看來，那隻咕咕
作響的砂壺分明是隻吞雲吐霧的「怪獸」，不
到萬不得已沒有人用它。
在中藥味裡浸泡的時間長了，慢慢開始習

慣。12歲的那年冬天失語，父親找人開了些中
草藥，也是母親幫我煎好端給我喝，一天天吃
藥，病竟慢慢好了。我的母親從年輕時就身體
多病，也許是營養不良所致，從我記事起，母
親就在中醫的指導下用藥，每個周末的下午，
母親都取一隻板凳坐在那裡剪草藥，把它們剪
成一段一段的，長度適合放進那隻黑色的藥
壺。這些草藥都是母親的學生採來的，他們知
道我母親在吃中藥，上山打柴的時候順手採些
草藥送到我家，作為酬謝，母親也給他們買筆
買演草本。家裡經常把這些草藥一把一把地捆
紮起來，懸於那面佈滿煙火色的牆上，把一面
牆都要掛滿了。
燻黑的土牆，新鮮的草藥，就像一幕幕標

本，它們是我中草藥知識的啟蒙。常常，那些
未及晾乾的草藥被我拿在手裡，反覆觀察它的
葉片、根塊，從而讓我認識並熟知它們的名
字，百部、黨參、何首烏等。母親的中草藥裡
屬何首烏最多，長長的藤蔓，每次煎藥前都屬
它剪得最多。不知是否與這味草藥有關，如今
母親80多歲了，頭髮依然烏黑油亮。若干年
後，我在文學作品中描寫這些植物，對植物的
描寫仍很傳神。那些草藥是我認知大自然的媒
介，是它們率先走進我的視野，激發了我對所
有植物的熱愛，並且產生崇敬之心。
那些中草藥每一種都帶有植物原初的氣息，

與已經分類好了的中藥房裡的草藥相比它們更
原始。想一想我為什麼相信中醫，說來神奇。
2001年冬天到春天，因為連續加班，過度的勞
累使我生了一場大病，每日流血不止，在當地

各醫院奔波3個月都沒有治好，3個多月後我
已到了弱不禁風的境地，走路都怕身邊汽車帶
起的風把我捲到，身旁若有及腰高的綠化植
物，都自覺不自覺地伸出手去緊緊將它們抓
住，就像抓住一根維持平衡的稻草。
我還上班，許多工作離不開我。頭暈、耳

鳴、低血壓、貧血集於一身，也不好意思請
假。就在無可奈何的時候，突然想起了中醫，
找到曾經從我母親那裡多次聽到的一位老中醫
那裡，再次拜醫治療。80多歲的老人在處方箋
上寫我的名字時，我看到他那長滿老年斑的手
在顫抖，但當他四指併攏，往我手腕上一搭，
開始屏息靜氣8、9秒時，原本顫抖的手竟然穩
如泰山，神情也是那麼淡定自若。
幾秒之後，老人家就說我這是「血崩」，發

病原因是氣瘀所致，一句話嚇了我一跳，《紅
樓夢》裡的王熙鳳不就得的這個病嗎？老中醫
解開我的病因後，開了3副藥，囑我當天就要
煎好吃下。我取藥後匆匆回家，找出砂鍋泡上
草藥，晚上7點鐘左右開始在火爐上熬製，睡
前吃下了第1副藥，那天晚上睡得很香，到第
2天早上，發現血已止了。吃了那麼多西藥，
用過各種藥物和針劑都沒有止住，難道一副中
藥就見效了？我非常疑惑，繼續吃藥，3副藥
後，我已安然無恙。
2018年5月，我在參加一次采風活動回來之

後突然腰疼，伴有手腳酸脹，拍片和化驗結果
都很正常，想找中醫調理，可惜那位老中醫已
經仙逝，給我看病的是他的後輩。在我國，中
醫都是世代相傳的，很多中醫都出身於中醫世
家。一邊服中藥一邊針灸按摩，現在，那些症狀
幾乎全消，已經沒有了什麼感覺。在原始蠻荒的
遠古時代，人類為了更好的生存，開始研究草
藥，神農氏嚐百草，是為了挖掘種植具有價值的
穀物，讓日益增多的人口用來充飢，同時也在嚐
百草的時候掌握了草藥的性能，通過實踐和應
用，拯救了許多身患重病的人。
我國歷史上名醫輩出，先是岐伯，之後是扁

鵲、張仲景、華佗、孫思邈等，他們奠基了中醫
理論和中醫治療學的基礎，創造了望、聞、問、
切的診斷方法，造福人類，流傳至今。不可否認
的是，中醫醫學已經跨出國門，遍佈世界各
地，有報道說，中醫在國外行醫，因其簡、
便、廉、驗很受歡迎，在內地，一些德高望重
的中醫的精湛醫術，也讓外國友人讚歎不已。
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